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! ! ! ! 八零初
出生的女作家、译者周嘉

宁身上有着那个时代长大的知识
女青年特有的迷糊劲儿，但文学
女神似乎一直佑护着她的成长，
前行过程中几乎没有一次意外闪
失。从初中时进入《青年报·学生
导刊》在编辑老师带领下亦步亦
趋学着报选题、写作，高中时因参
加第一届和第二届新概念作文大
赛获奖，被复旦大学提前录取。"#
岁就出了自己的第一本书《流浪
歌手的情人》。$%%&年从复旦大
学中文系现当代文学专业硕士毕
业。$%%'年，她去了北京，与张悦
然一起创立文学 ())*《鲤》，
$%"%年回上海成为专职作家……
在得知自己入选“上海青年文艺
家培养计划”时，她迷迷瞪瞪，又
有点不好意思地说是父亲率先把
这个消息发在了朋友亲戚群里，
自己才后知后觉地明白过来。

距离在新概念作文大赛上崭
露头角已经过去快二十年了，如
今，周嘉宁已是新概念的评委，一
批批新的参赛作品从她眼前路
过，一代人与一代人之间反映在
书写上的进步与隔阂，让她成为
了一个见证者。她始终将新概念
的获奖视作命运给予自己的“第
一份巨大的礼物”，且影响至今延
绵不绝，许多朋友也是因新概念
才认识了彼此。“为什么这些年来
大家反反复复还在提新概念，今
天的记者还是会问起这个问题？
这说明新概念不仅影响了我，还
影响了所有人，也影响了记者们，

影响到媒体去
思考这个问题的角度，影响到一
代一代读者的阅读评判和选择。”

近二十年过去，周嘉宁继续
走在写作这条路上，以不紧不慢
的速度。她写得又从容又谨慎，每
天的安排都很规律：清晨起床，翻
译 $%%% 字，做最简单的饭，讨厌
打扫卫生这样重复的家务劳作。
然后，休息，看书，运动，晚上写小
说，但小说每天只能写 +%%字，且
中间要分配一部分时间发发呆，
分配一部分时间用来打游戏……
时间就这样被浪费了，但写作是
需要有可以被浪费的时间的。

周嘉宁说，以前一个人生活
的时候，想跟人说话，就必须出门
见人，一路上要花费很多时间。“时
间不够用，因为有那么多书要看，
翻译完了之后还要焦虑地写小说，
即使运动，离家也很近，我的活动
半径不会超过方圆一公里。”

$%%&年到 $%"%年去了北京，
经历奥运时代的集体喜悦，是周
嘉宁生活中难得的“逸出”。她关
于北京以及 $"世纪头 "%年的记
忆，在她的写作中，由作品中的人
物一点一点拼贴、清晰起来。$%"%
年到现在的这些年，外部世界和
之前比起来变化很大，年轻人的
精神状态、各方面的生活状态区
别都很大，世纪交替，时代变迁，
“我的写作是有责任的，希望能够
带着一部分愿意被我带着的人，
通过写作进入一个我所创造出来
的世界。”

本报记者 徐翌晟
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! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）为庆祝中华人民共和
国成立 &%周年暨纪念黄河大合唱首演 '%周年，
由延安大学鲁迅艺术学院与中华文化促进会国际
交流基金管理委员会联合主办的《传承鲁艺薪火
践行延安精神———延安大学鲁迅艺术学院师生美
术设计上海展》昨天起在上海云间美术馆举行。歌
剧《白毛女》编剧、中宣部原副部长、文化部原代部
长贺敬之为展览题名。参展作品以延安鲁迅艺术
学院、延安红色革命与陕北风情为主题。

延安大学是中国共产党创办的第一所综合性
大学，其中鲁迅艺术学院成立于 ",-'年，是抗日
战争时期中国共产党为培养抗战文艺干部和文艺
工作者而创办的一所综合性文学艺术学校，",.%
年更名为“鲁迅艺术文学院”，简称“鲁艺”，/,.-年
并入延安大学，是老延大合并时的八所院校之一，
具有光荣的办学历史和优良传统。学院于 ",,0年
恢复重建，继承发扬“老鲁艺”的优良传统和办学
经验，坚持“双百”方针，秉承“紧张、严肃、刻苦、虚
心”的院训。贺敬之、傅庚辰受聘为学院名誉院长。
展览持续到 "%月 "&日。

纪念黄河大合唱首演 !"周年

鲁艺师生在沪办展

市民舞蹈大赛决赛 !"强新鲜出炉

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmwhb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

老爷叔 小朋友
一起来跳广场舞

! 广场舞决赛现场

! 马建华%枣园槐香'

! ! ! !昨天下午，“我和我的祖国”———文化新
生活全国广场舞上海展演暨上海市民文化节
舞蹈大赛决赛在上海长宁文化艺术中心落下
帷幕。本届市民舞蹈大赛广场舞 &%强选手名
单新鲜出炉，与流行舞和其他舞种中选出的
-%强团队共同组成市民舞蹈百强团队。

母女上阵 男团亮眼
据了解，今年的广场舞比赛吸引了全市

近千支团队约 -%%%%余人参与初赛，决赛阶
段直接参赛逾 +%%%人。长宁文化艺术中心主
任叶笑樱介绍!“广场舞本身就是一种群众的
艺术，它看重的是整齐划一的动作、队形的变
化以及舞者体现出的积极向上的精神面貌。
它没有很强的专业性，因此所有人都可以参
与，最重要是跳得开心。”

平安名婉舞团的负责人邓莉，就带着 "$

岁的女儿一起登台，两人都有专业舞蹈基础，
成为了团里的骨干成员。参加比赛的作品《红
色记忆》，就是由邓莉自己编排，反映战火硝
烟中中华民族不屈不挠的精神，为新中国成
立 &%周年献礼。她介绍，团里的成员从 "$岁
到 0%岁，不少都是和她一样的“亲子档”。“一
开始都是阿姨妈妈们在跳，跳得好了就会吸
引自家孩子加入。年轻人也可以做更多有技
巧的舞蹈动作，让我们的舞蹈越来越好。”
广场舞也不再是“大妈”的专利。近两年

市民舞蹈大赛上男舞者的身影越来越多，几
支“广场舞男团”的表现都让人眼前一亮。去
年刚成立的浦东陆家嘴金融城海尚男舞团，
成员都是刚刚退休的教师、经济师、企业高
管、银行行长、传媒制作人，还有一些是长期
侨居海外的归侨。他们共同的心愿就是让这
些曾经的发小、老同学、老朋友再度走到一
起。这次他们参赛的作品是《红红火火》（见左
图），希望能展示上海男性阳刚之美，把最真
挚的爱献给祖国。有队员透露：“别看我们上
海‘老爷叔’平时矜持得很，一旦出来跳舞，
都从不迟到早退，肯花功夫练习。”

来自民间 回到民间
大赛评委、知名舞蹈编导魏芙介绍：“今

年的广场舞展演最大的变化就是团队人数在
-%人以上的规定，这就要求很多固定的广场
舞团队吸纳新的队员加入，编排适合更多人
一起跳的舞蹈作品。”
来自奉贤区庄行镇健身队的唐明荣原本

就是广场舞的忠实爱好者，每天吃完饭就要
去跳一跳广场舞。他表示：“每天工作结束之
后，去跳一跳舞，感觉全身心都得到了放松。”
参与了团队的训练和比赛之后，他的广场舞水
平也有了很大的提升。除去一周两次的排练，
其他时间他就回到社区，和老朋友们一起跳，
也教会了他们许多舞蹈动作。

魏芙说：“广场舞的创作本就源于民间，
要让大家创作出更好的作品，就要帮助他们
提高艺术审美。这也是我们组建专业团队以及
举办大赛的初衷。一些新的成员加入团队，受
到专业的训练，他们回去以后会带动民间广场
舞水平的提高，吸引更多新鲜血液加入。”
叶笑樱透露，前两天，一位外国老先生也

被展演吸引，看完了一整场比赛。结束后，他
还连连感慨中国阿姨非常漂亮。“希望市民们
通过广场舞，跳出精气神，舞出新生活。”

本报记者 吴旭颖
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